

第八十四回国会

社会労働委員会議録 第十六号

(三六四)

昭和五十三年四月二十五日(火曜日)

午前十時開議

出席委員

委員長 木野 晴夫君

理事 越智 伊平君

理事 竹内 黎一君

理事 村山 富市君

理事 大橋 敏雄君

相沢 英之君

石橋 一弥君

川田 正則君

齊藤滋与史君

戸沢 政方君

葉梨 信行君

栗林 三郎君

山口 三郎君

矢山 有作君

古寺 宏君

大原 亨君

栗林 三郎君

川本 昭三君

西田 八郎君

田中美智子君

湯川 宏君

枝村 要作君

橋本龍太郎君

小坂徳三郎君

井上 裕君

大坪健一郎君

山口 雄二君

友納 武人君

川本 錠美君

栗林 一男君

田中 六助君

工藤 晃君

理事 住栄作君
理事 羽生田進君
理事 森井忠良君
理事 和田耕作君
井上裕君同日
四月二十日
委員の異動

補欠選任

田中六助君

山口敏夫君

石橋一弥君

工藤晃君

運輸省鉄道監督 林淳司君
政課長 局民営鐵道部財政課長 岡部晃三君
労働省労政局労働法規課長 田淵孝輔君
労働省職業安定局業務指導課長 河村次郎君
社会労働委員会調査室長 中村徹君

し、質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。村山富市君。

○村山(富)委員 きょうは、労働組合法の改正案の審議ですが、労働組合法の改正案は、中央労働委員、地方労働委員の定数をふやすというだけのものでございますので、別に問題はないと思うのですが、それでも、たまたま労働組合法と重要な関連のあるストライキがいま行われておる。いよいよ春闘の本番を迎えて九十六時間ストライキに、公労協を中心に私鉄も含めて入っているわけですが、これが本当に九十六時間ぶち抜かれますと相当大きな影響を及ぼしてくると思うのです。こういう事態に対処して労働大臣はどういう姿勢で臨んでおるのか、まず、その見解を聞きたいと思うのです。

○藤井國務大臣 ちょっと御質問の趣旨をもう一回、恐縮ですけれども、○村山(富)委員 いよいよ春闘の本番を迎えまして、公労協を中心に私鉄も含めて九十六時間のストライキに突入した。これが九十六時間ぶち抜かれますと、国民生活全体に与える影響も相当大きいと思うのです。こういう事態に対処して労働大臣はどういう見解を持っておられるか、その見解をまず、お尋ねしたいと思うのです。

○藤井國務大臣 御指摘のように、このような大规模のストが実行されるということは、現在、不況にあえいでいる日本の産業のこうむる打撃はもちろんありますから、国民生活全般に対しても大きな悪影響をもたらすわけでございますから、一刻も速やかにストを中止してもらって、そして、ルールに従つて事情聴取に公労協は参加してもらいたい、また私鉄関係は、自主交渉で労使がいま懸念の努力をしてもらっておりますから、これまた一刻も早く労使の決着がつくように期待したい、こ

のようになります。

○村山(富)委員 私は先般この委員会で大臣に質問したのですけれども、現状の場面を見ますと、

公労協は、まだ自主交渉の段階だ、だから自主交渉をやろうじゃないか、こう言つているわけでしょう。ところが相手方、当局の方は、逆に公労委に調停の申請をしている、こういう状況ですね。

ことしの場合には予算にはつきりと五%と二・二%、七・二%を計上しておるわけです。財源措置をしておるわけです。したがつて当事者は、予算措置をしてある範囲内で当事者能力はあるのでないか、その限度内で。それに三・八%という回答を出して、そして有額回答した、こう言って済ましておる。これは、先般も民社党の和田先生からも御質問があつておりましたように、逆に、組合の方を逆なでしておるのではないか。なぜ、もっと誠意ある回答を出さないのかということが問題であると私は思うのです。

したがつて、まず聞きたいことは、三・八%という有額回答の根拠は一体何なのかということが一つと、なぜ、もつと当事者能力を出して労使が自主的に交渉するという努力を積み上げていかなさいのか。この二つについて、どういう見解を持っているのか聞きたいと思うのです。

○閣政府委員 先生の御質問のようだ、公労協は現在まだ自主交渉ということを主張しておりますが、この点につきましては、公労協から公労委に出しましたあつせん申請も、総会において、あつせんを行なうことは適当でないといつて決定をいたしまして、公労協の方に通告いたしたところでござります。そういう意味で、公労委は現在、公労協に一刻も早く調停の場に乗つてもらいたい、こういう要請をしていく段階でございます。

次に、平均三・八%の有額回答の根拠についてでございますが、これは有額回答を早期に行なうと

いう政府の方針に基づきまして、各公企体において、それぞれ民間のことしの賃金の回答状況、そいつたものを勘案いたしまして回答したものでございまして、私ども、その根拠をつまびらかにしておるわけではございませんが、民間のその当時の回答状況、こういったものを参考にして各公企体から回答したところだと承知しております。

○村山(富)委員 従来の公労協関係の労使の交渉を見ておりますと、第一、予算措置もないし当事者能力が全然ないといふので非常に混乱しておつたわけです。今はちゃんと予算に措置してあるわけです。これだけの財源はありますよと予算措置をしました。ですから、その限界内では当事者能力があるのではないか。当事者能力があつて、そして労使が自主的に誠意を持つて交渉し合うというところに労働組合の方で言う労使関係の正常化というのがあるのであって、その限界内の誠意は、やはり精いっぱい示すべきではないか、その自主交渉の努力はすべきではないかと思うのです。そこで公労協の方は、まだ自主交渉の余地がある、だから自主交渉やろうじゃないか、こう言つておるわけでしよう。それに対して労働省としてはどう思ひますか、こう言つておるわけです。

○闇政委員 予算措置として給与改善費が五%、定期分を加えまして七・二%の予算措置が行われておりますのは、本年度だけでなく、ここ数年来ずっと行われております。その予算措置と、それから労使間で行われる賃金交渉、あるいはその結果として公労委において仲裁裁定が出され、何%の賃上げが行われるかということは別問題でございまして、従来は予算措置以上のものが行われることもございました。ことしは、民間の非常に困難な経済情勢を反映した民間の賃金交渉の回答なり妥結の状況からいたしまして、あるいは予算措置の範囲内にどうような予想も報道機関等で数多くなされておりますが、そういう意味で過去の例からいたしましても、七・二%の予算措置と、それから賃上げをどの程度どうするかといった問題は、おのずから別個の問題、こういう

ことにならうかと思います。
賃上げ交渉につきまして、労使がそれを、できるだけ自主的に交渉すべきであるということは、は、いまでもことしも変わりないわけでござります。そういうたてまえに従いまして労使交渉が行われ、そして民間の状況を見て先日ぎりぎりの有額回答がなされたものというふうに私どもは考えております。

○村山(富)委員 ことしの春闘の特色は、こういふ景気変動の時代ですから、したがつて、非常に利益率の高い企業と、そうでない特定不況業種もある。そこで春闘の回答の段階が相当開いている、こういうところに特色があるわけでしょう。ですから、民間に準拠するといつても、民間の春闘における賃金ベースがどの程度でおさまるのか、まだ推移を見なければわからぬところもあると思つたのです。同時に、従来から言われてることは、仮に民間のベースが幾らであつても、当事者に対して財政的な裏づけがあるのかということが問題になつてきました。そこで今度の場合を、そういう従来の考え方から判断していきますと、それは、これからどう動いていくか、まだわからぬ。私鉄が一体どうなつていくか。同時に、財源的に見て、出た以上は、やはり一刻も早く調停申請をしてもららう、同時にまた事情聴取に応じてもらう、こういうことがあってしかるべきであります。一方の当局側は調停に任せたい、こういうことになつた以上は、また片一方の相手方が、これに応ずるということが当然のルールである。そして、平和的に問題を処理する、賃金紛争を処理する、こういったことに、どうしていかなかつたかといふように私は残念に思つておるわけでございまして、その事情はひとつよく御理解いただきたい、このように思つておるわけでございます。

○村山(富)委員 もう時間がありませんから長く言いませんけれども、当初から申し上げております。しかし、先ほどから政府委員が答えておられますように、これはいわゆる原資として一応予定されたものであつて、別途、賃金交渉は、そのときの経済環境といったものを勘案して場合によって、過去において、すでに予算措置以上に出された場合もありますし、それは同時に、逆に言

えば予算で一応自安をつけておるけれども、現在の思わない長い不況と、それから追い打ちの円高状況、こういったことを勘案して、同時に、三・八%の有額回答をした、あの当時、まだ民間の回答の状況というものが出てそろつておらぬ。こういったことを考え、同時にまた高度経済成長のときとは全く事情が変わつておりますから、当局が一応有額回答として三・八%の回答をしたというのでは、私は一応考えられる誠意の対応を示したものであるというふうに解釈をしているわけがあります。私自身、労働大臣として、有額回答を早期に誠意ある回答を示してもらいたい。同時に、民間の状況を勘案して、ぎりぎりの線で考えてくれという抽象的な提案でございましたけれども、当局側に話をいたしました。それ以上、労働大臣としては金額をどうせいこうせいと言つ立場でもないし、言うべきことではない。

こういうことで、あの結果が出たわけでありまして、出た以上は、やはり一刻も早く調停申請をしてもららう、同時にまた事情聴取に応じてもらう、こういうことがあってしかるべきであります。一方の当局側は調停に任せたい、こういうことになつた以上は、また片一方の相手方が、これに応ずるということが当然のルールである。そして、平和的に問題を処理する、賃金紛争を処理する、こういったことに、どうしていかなかつたかといふように私は残念に思つておるわけでございまして、その事情はひとつよく御理解いただきたい、このように思つておるわけでございます。

○木野委員長 次に、川本敏美君。
○川本委員 ただいま村山委員から春闘の問題についてお話をありました。いよいよ、きょう午前零時から七八春闘の決戦段階を迎えて労使が激突をしておるわけです。この及ぼすところ、国民生活に及ぼすところの影響は、やはりことに甚大なものがある。ところが、私どもが新聞とかテレビ等でいろいろ、「」の経過を見ておりますと、

体政府は何をしておるのか。このストライキを早期に解決をして、そして国民生活を守り、あるいは、いまお話をあつた不況克服をしていく。そういうことを真剣に政府が考えておるのかどうかということについては私は大きく疑問を持たざるを得ないとと思うわけです。

きのうの朝日新聞の朝刊を見ますと「私鉄スト政治色が前面に」ということで、総運は政府介入に硬化しておる、こういう記事が大きく出ております。その内容を読んでみますと、いわゆる公労協の賃上げを5%以下に抑えていくためには、私鉄が第二次回答で九千円台に乗せることは因る、こういうようなことを考えた政府の道正官副長官、それに福永運輸相や運輸官僚らの交渉に対する強い姿勢が反映して、八千八百円という数字が私鉄から出されたのだ。事実「二十二日夜の社長会のあと、運輸省と民間鉄道協会幹部らの接触で「九千円台」の話は消えたらし」「七月の国鉄に続き、秋には運賃を値上げしたい私鉄経営者は、政府の意向を配慮せざるを得ない」情勢にある。こういうことがこの新聞の中でも報道されておるわけです。

そういう観点から見ると、いわゆる公労協の賃上げをどのように抑えていくのかというために、あるいは私は、もうこんなことで7%成長というのではなくて、逆に、このストを長引かせるために、労使間の話し合いで逆にこじれるようにならぬかと、こういう状態の中で政府が早期解決のために介入をしておるのではないか、こういうふうに思われる節があるわけです。その点について、まず労働大臣の御意見をお聞きしたいのです。

○藤井国務大臣 お立場によって、いろいろ受けとめ方が異なってくるのは人の世の常と言ふとおかしいですけれども、まあやむを得ない、残念なことだと思います。いま、きのうの新聞の情勢を踏まえて御意見をお聞かせ願つたのでありますけれども、労働省といたしましては、や

はりあくまで賃金問題は労使の自主的解決とう、この鉄則を踏まえて問題に対応してまいります。それでございます。そして特に十七日、有類回答をしたということについて、これはまさにストを誘発する回答ではないか、こういうふうな受けとめ方も私は承知いたしております。しかしこれは、今度は調停に入り、また、調停がうまくいかない場合では仲裁裁定ということになる制度のルールがあるわけでございまして、これは労使それから中立委員の三者構成による、まさに公正な第三者機関での紛争解決という、これによつて平和な決着をつけてもらう、こういうことに、もうすでに労働協約において労使双方は確認をしておるのであるから、その線に沿つて対応してもらわなければなりません。たとえ、いかに示された額が低くても、今までに労使双方は、これが民主主義のルールではないか、このように思うわけでござります。

いま、いろいろ御意見を述べられた、お立場の見解としては私は理解できます。しかし問題の運び方は、この段階に来て依然として国民の足を奪う形で行われるということは、もうこの辺で流れが変わつていいべきではないか。私は、何とかして、この流れを変えてもらいたいということで、労働大臣として微力でありますけれども全効力を尽くしたものでございます。

ただ、予算に七・二%が計上されておるということを一つの足場に、いろいろ主張されるということを一つの足場に、私は真っ向から、けしからんとは言いません。しかし、そういうことも第三機関であり公正な決定をするということに制度的になつておる場において大いに述べてもらおうございます。

○川本委員 ただいま労働大臣は、国民の足を奪うことなど思つてございません。いま、きのうの新聞の情勢を踏まえて御意見をお聞かせ願つたのでありますけれども、労働省といたしましては、や

くしてきただつもりだという趣旨の話がありました。これに対して、果たして全力を尽くしてきたのかどうかということについて、私どもは国民の立場からは疑問を持たざるを得ないと思うのです。

きょうは運輸省にもお見えいただいてると思いますが、運輸大臣でないから、まともな答弁はいただけないとは思うのですけれども、この新聞記事によると、いわゆる私鉄運賃の値上げを絡めて、私鉄の今度の春闘の経営者側の回答に對して運輸当局が圧力をかけた。あるいは運輸省は国鉄の今度のこのストの問題についても、いわゆる早期解決のために何ら努力をしていないのではないか。先ほどお話をあつたように三・八%というきわめて低額な有類回答に終始をして、本当に解決しようという意図が出ていない。私鉄が五・五%の回答が出れば、それに応じて国鉄の場合も三・八%がさらに五・五%の回答になつてもいいのじゃなかろうか。予算が5%しかなければ5%までの回答をしてもいいのじゃないかというふうにわれわれは思うわけです。その点について運輸省当局は、私鉄に対して圧力をかけ、あるいは国鉄にも圧力をかけている。ストをいたずらに長引きさせておる責任は、すべて運輸省や政府当局にあるのではないかと私は思うわけです。その点、運輸省からまず経過の御報告を聞きたい。

○中村説明員 四月二十二日夜の経営者側回答につきまして運輸省が介入しているという事実は全くございませんで、先生御指摘の新聞報道につきましては、運輸省といたしましては全く閑知していないわけでございます。運輸省といたしましては労使問題を所管しているわけではございませんけれども、賃金問題については労使が良識を持つて自主的に解決するということを強く期待いたしております。

○藤井国務大臣 御指摘の点、私は国民が労働大臣に寄せる気持ちというのは恐らく、いま御指摘のようなことはないかと思うのです。ただ問題は、私もこの問題に取り組んで何とか方法はないものだらうかと、いろいろ自分でも考えたのです。

○川本委員 ただいま労働大臣は、国民の足を奪うようなストに労働組合が入ることはまことに残念である、私は労働大臣として今日まで全力を尽しておるわけでございません

うに、私どもいたしましたは、やはり労使の自主的な交渉というものを、まずスタートにいたしまして、労使間で円満に解決を図られるよう期待しておつたわけでございます。三・八%という回答も、現情勢においては国鉄当局としては恐らく精いっぱいの回答であつただろうというふうに想像しているわけでございますが、その現在の段階で、国鉄当局としましては、その交渉についてもうこれ以上の進展は見られない、こういうことで調停申請をしているわけでございまして、そういう段階に至つた以上、これは公正な第三者機関である公労委という制度があるわけでございますから、やはり早急に、その調停の場において解決を図つて、このストを早期に收拾してもらいたいと、いふことを強く期待しているわけでございます。

○川本委員 労働大臣にもう一度お聞きしたいのですが、きょうから始まりましたストは九十六時間とも言われておるわけですから、この間、ただいまお話をあつたような状態の中で自主交渉あるいは調停作業というようなものが進められつつあると思うのですが、労働省は、労働大臣としては、これを拱手傍観をしておるということではいけないのでなかろうか。先ほどからのような、いわゆる訓示をたれておつたのでは、このストは解決しないのではないか。少なくとも私鉄ストを、きょうの夕方までにでも早期に解決されるために、さらに労働大臣が努力をする。あるいは交通セネットがもう、きょうじゅうにでも終われるような、いわゆる労使間の正しい回答、正常な姿に戻せるような前向きの姿勢を経営者側からも引き出さない限り、この問題は解決しないと思うわけです。その点について労働大臣の決意のほどをひとつお聞きしたい。

○藤井国務大臣 御指摘の点、私は国民が労働大臣に寄せる気持ちというのは恐らく、いま御指摘のようなことはないかと思うのです。ただ問題は、私もこの問題に取り組んで何とか方法はないものだらうかと、いろいろ自分でも考えたのです。

よ。ところが、賃金問題はやはり労使で自主的に解決するということが基本原則である。どうしてそれが解決できない場合は、それぞの機関において決着をつける。こういったこと以外こちらが介入するということは、それこそ誤解を招くということになるわけですが、いまして、ゆうべは公労協の諸君とお会いして、いろいろ話をしたわけございます。民間は民間で、いま自主解決をやるということを民間労使が確認をし合つておる。不幸にしてストには入ったわけでございますけれども、私はやはり、その仕事の公共性を考え、私鉄の労使が良識的な決着を一刻も早くつけていただくことを期待をしておるわけでございまして、それ以上、労働大臣があれこれ介入するということは、これは事をかえつて混乱をさすといふに認識をしておるわけでございます。

○川本委員 春闘の問題は、労働大臣のその決意をお聞きして次に移りたいと思う。労働大臣、国民が労働大臣在やな、労働省あるなどということを意識するのは春闘のときぐらいですよ。だから、やはりこの春闘のときぐらいは労働大臣が先頭に立つて活躍をしていただかねばいかぬと思う。国民はそれを期待しておると思うわけです。ひとつ、がんばっていただきますようにお願ひしておきます。

そこで話を進めたいと思うのですが、実は、この間、四月十日に京都証券株式会社というものが解散をしておるわけです。

そこで話を進めたいと思うのですが、実は、この京都証券取引所が大阪の証券取引所につなぐための、いわゆるつなぎ機関として、大手四大証券を含む京都の十八証券会社が共同して設立した証券会社です。ところが、これが四月十日に解散の認可が大蔵省から与えられて解散した。従業員は約五十名くらいのところです。

そこで、一つ問題があると思うのは、この会社では去る三月一日に、労働組合との話し合い、団体交渉の中で一応解散の提案をしたわけですね

ども、その団体交渉の席上で、桑山社長は解雇提案を白紙に返して、そして再建のために努力をするという確認書に調印をしておる。その後、三月二十二日に役員会を開いて解散を決定し、その後、二十二日の夜から行われた団体交渉で会社側が説明をしたけれども組合側は納得をしない。そういう中で桑山社長は、二十三日の午前になって、いわゆる三月一日の確認書の実現のために、もう一度折衝してみることで、団体交渉を中断してもらいたいということで団体交渉を中断したまま、その後、団体交渉を再開することなくして、二十五日には大蔵省の京都財務部へ、いわゆる解散の内認可の申請を出し、あるいは四月の六日には臨時株主総会を開き、そして四月の十日に大蔵省の解散認可という経過で今日に至つておる。全く今度の解散に当たつて労働者側、労働組合側の意見を無視し、団体交渉を中断したまま再開せず、一方的に、この解散を強行したというところに労働争議の発生しておる原因があるわけです。

そこで、私はまず大蔵省にお聞きをしたい。これは証券取引法との関連があるんだろうと思うのですけれども、大蔵省が証取法によつて証券会社の解散を認められたわけでございますけれども、証券取引法上三十四条で、証券会社の解散決議は大蔵大臣の認可がなければ効力を生じないとということになつておりますが、これは投資家保護の要請に基づくものでございまして、たとえば証券会社が解散をいたしまず際に、これまで取引のございました一般的な問題に対する債務の返済に滞りが生ずるというようなことがありますれば、これは投資家保護にもとるわけでございますので、解散決議が法律の手続に基づいて行われた場合に申請が提出されると、私どもとしては、解散に伴つて投資家保護上の問題が生じるか生じないかという点を検討いたしまして認可を与えるわけでございます。

京都証券につきましては、いま申しましたような経緯がございまして、法律の手続に従つて解散の決議が行われたわけでございますけれども、つなぎ機関としての特殊性上、一般の投資家と関係がございませんので、投資家保護上の問題が認められなかつたわけでございます。したがいまして、案内のとおり、大阪へのつなぎを目的とした証券会社でございまして、この証券会社の特徴は、一般の投資家を直接相手とすることなく、会員十八社が取引の相手方となつておる証券会社でござい

ます。したがいまして直接、投資家の保護と関係するところがない証券会社でございますので、大蔵省としましても、京都証券会社の収支が均衡しない点については、いろいろと配慮をし、この証券会社の性質上、これを構成する十八社と経営者の話し合いによって自主的に收支均衡の道を探るよう示唆してまいつたのでございますが、また、その方向で経営者も努力してまいつたと思うのでございますけれども、種々提案いたしました再建案がいずれも実現が困難となり、最終的には資金繰りも詰まり、破産に至る状態になりましたので、経営者としては、これを回避するために自主解散の方針を決め、株主総会を開き解散を決議したということがあります。

〔委員長退席、越智（伊）委員長代理着席〕

それで四月十日に京都証券株式会社の解散を認可したわけでござりますけれども、証券取引法上三十四条で、証券会社の解散決議は大蔵大臣の認可がなければ効力を生じないとということになつておりますが、これは投資家保護の要請に基づくものでございまして、たとえば証券会社が解散をいたしまず際に、これまで取引のございました一般的な問題に対する債務の返済に滞りが生ずるというようなことがありますれば、これは投資家保護にもとるわけでございますので、解散決議が法律の手続に基づいて行われた場合に申請が提出されると、私どもとしては、解散に伴つて投資家保護上の問題が生じるか生じないかという点を検討いたしまして認可を与えるわけでございます。

○金成説明員 第一に、いま先生からお話をございました地方取引所の問題でございますが、これの認可について、大蔵省の今日までとつてきた経過と、その方針について、まず御説明をいただきたいと思うのです。

○川本委員 大蔵省は、いわゆる現在の、全国に

名古屋、新潟、札幌、広島、福岡、京都と、ところが、この地方証券取引所のうちで新潟とか札幌、広島、福岡、京都、こういう地方の五つの証券取引所の取引量といいますか、シェアは、五つ合われて全体の一・一%ぐらいしかないと、いうような観点から、一昨年十月に、全国証券取引所監理官会議において、前証券局長の安井局長が、いわゆる地方証券取引所の合理化、東京集中といふようないふことについて大蔵省の一つの意見を述べておる。さらには現在の山内証券局長が、地方取引所の問題は三年以内に決着をつけるのだという発言をしておるわけです。だから大蔵省が、こういう全国の五つの地方証券取引所を閉鎖していくうち、こ

でございまして、昨年来すでに五回にわたって全国八取引所の理事長会議が開かれておりますが、この会議の場におきましても、地方取引所のあり方が論議されておりますので、大蔵省としては、その議論の推移を見守つておるということでございまして、五つの地方取引所のウエートが小さいから、これは必要がないから廃止すべきだという結論をあらかじめ持つておるということではございません。

それから第二の点でございますが、京都証券の解散を認可しましたのは、京都取引所が不必要になつた、京都取引所をつぶすために認可したのではないかとの御質問かと存じますが、京都証券は、実は大阪での売買のために、京都で形式的に売買を行つておる証券会社でございまして、これの存廃と京都の取引所の問題とは全く別問題であらうかと考えております。京都の取引所のあり方につきましては、先ほど申し上げましたように、地元企業、地元の投資家の立場を考慮して、地域において自主的に検討すべきであるというのが、われわれの立場でございますから、京都証券がなくなつたことによつて京都取引所に対する大蔵省の態度が変わつたということではございません。

○川本委員 重ねて聞きますが、大蔵省は証券会社に対し統一経理基準というものを示して、いわゆる証券会社の経理を統一していく、そのための勘定科目その他についての統一基準を出しておると思う。ところが、そういう統一経理基準といいますか、そういうことに名をかりて、実際は、大蔵省証券局が証券会社の予算とか決算に著しく介入をしておるという疑惑が持たれておるわけです。

たとえて言いますと、証券会社が賞与等の支払いをする場合にでも、事前に財務局に賞与支払い計画書なるものを作成提出をさせる。そして、その賞与の金額が多くれば、これでは君のところの経理内容から見ていかぬから、もつと下げよ。そして下げてまた提出をしたら、これではいけないから、また下げよ、三回ぐらい賞与支払い計画

というものを変更させられたという例があるやに私は聞いておる。そういうことのため、全国証券労働組合協議会、全証労協というのですけれども、そこが関東財務局の証券課長のところへ抗議に行つたら、たまたま机の上に中小証券会社の賞与支払い計画書なるものがあつたというような事実から微しても、大蔵省が不适当に介入しておるのではないか。私はそういうようなことは即時中止すべきだと思うのですが、そういう事実はありますか。

○金成説明員 いわゆる統一経理基準と言られておりますのは二つございまして、一つは証券業協会において理事会決議で定めた経理基準でございまが、これは証券会社の経理内容を的確に表示するため、証券業の業態に即した経理処理の方法を決めたものでございまして、いわば勘定科目の整理の仕方でござります。これは人件費率その他について何ら水準を示しているものではございません。

それからもう一つ、証券局長の通達で、証券会社の決算経理基準に関する通達がござります。これは証券会社の決算に際し、資産の償却の仕方、あるいは引当金、準備金の積み方、配当などの社外流出の水準などについて、証券会社の投資家保護上必要とされる健全性の基準を示す意味で、一つの基準を示したものでございまして、この決算経理基準においても、人件費の水準について何か証券局が介入するといったような趣旨のものはな

いわけでござります。

先ほど賞与支払い計画書というお話をございましたが、現在私どもは賞与支払い計画書といふものは徴求しておりません。私どもの考え方としてはしまして、あくまで証券行政は投資家保護の観点から、証券業務がきちんと行われるということを確認するところにあるわけでございまして、

○川本委員 重ねて聞きますが、大蔵省は証券会社でございまして、証券会社の決算の内容は提出することになつておりますが、その中で、人件費について細かく資料を徴求するといふようなことはいたしておりますし、賞与支払

い計画書といふようなものは徴求いたしております。

○川本委員 そこで、労働省にお聞きしたいのですが、今度の京都の証券株式会社の争議について

は、不当労働行為ということです。私は、にかかつておりますけれども、それに出でておる答弁書その他を見ても、いわゆる上部団体が団体交渉に出てくるのは違法だとかどうだとかいうよう

な、いろいろなことを言っておるわけです。私は、このような事が起つてくる原因というのは、憲法第二十八条で定められた労働者の団結する権利あるいは団体交渉をする権利、さらに、それを受けて労組法第六条のいわゆる委任することができるという権利、こういうものを否定することに

つながることではないかと思います。現在、わが国は労働組合法とか、あるいは憲法二十八条といふものは労働者が、その行動を通じて闘いつつあるのではなくて与えられたものだというような

形の中で、労使とともに、あるいは未成熟のところがあるかもわからぬ。しかし、そういう労使間のトラブルを排除して、正常な労使関係を育成、指導するために労働省があるんじないかと私は思つておるわけです。こういう問題について雇用にも影響するし、五十人というの少ないよう

すけれども、今後、労働者としては、全国の地方

の取引所が全部閉鎖されるのではないか、そうなると大きな問題が起つてくる、そういうような危機感を持つておるわけです。

そういう状態の中、いわゆる証取法では雇用をして認可をとれていく。こういうようなあります。したがいまして、証券会社の決算の内容は当局に提出されることになつておりますが、その中で、人件費について細かく資料を徴求するといふようなことはいたしておりませんし、賞与支払

い計画書といふようなものは徴求いたしておません。

○川本委員 実は姫路の日赤の病院でも現在労働

争議とし、しかも労使間の紛争が多発をしておるわけです。私は昨年この姫路の日赤病院へ調査を行つてきましたが、ここでは現在係争中のものがたくさんあります。これについては労働省も御存じだと思いますが、その前に、日赤病院というのは公的病院ですから、厚生省も、これについてはある程度、内容について御存じだと思いますが、厚生省の方から、現在、姫路日赤病院がどういう状態にあるのか。そして、これが地域の医療に、どのような影響を及ぼしておるのか。こういう点について、まず御報告いただきたいと思うのです。

○岸本説明員 姫路日赤の問題につきましては、相当以前から、いろいろと労使の間でのトラブルがあるというふうに聞いています。現在におきましても、数は詳細に存しませんけれども、地労委または地方裁判所に紛争を持ち込んでいるというものが幾つかあるようございました。ただ現在におきましては通常の病院業務は平常どおり行われておりますので、特に地域医療の観點から見まして、住民に不安を与えるというような実態にはなっていないというふうに承知しております。

○川本委員 そこで私は、まず労働省にちょっとお聞きしたいのですが、一つは、団体交渉拒否の事件が起つております。これについては、日赤の姫路病院が労働組合の団体交渉に対して、姫路にある姫路地区評といいますか、地区評議会、さらには兵庫県の総評の兵庫県評、これらの上部団体が団体交渉の委任を受けて出席をすることは認められないということで団体交渉を拒否した。そのため労働組合が兵庫地労委に対して、団交拒否はけしからぬ、直ちに団交は再開すべきであるという、いわゆる労働組合法の第七条第二号による救済申し立てをして係争中であった。そして、これについては五十三年の二月十日に兵庫地労委から団交命令が出されて救済されたわけです。ところが今日に至るも団交は再開されないで、その後さらに日赤の姫路病院は、神戸地裁の姫路支

う状態にあるわけです。
さらに、そのほかにも竜田看護婦という看護婦の懲戒免職に係る問題で、同じ神戸地裁の姫路支部で地位保全の仮処分の決定が去年の五月二十六日に出されておるけれども、六月八日には病院側が今度は地位確認の申し立てということで姫路支部にまた訴訟をいたしております。その他、時間外の不払い賃金の支払い請求の訴訟も、現在これもまた同じ姫路支部の裁判所で行われておる。そのほか、岡村さんという看護婦長、これは労働組合の副執行委員長ですけれども、これに対する不利益を取り扱いの事件が五十二年一月十一日に、これをた兵庫地労委に提訴をされておる。こういうことで、いわゆる労働組法上の不当労働行為に類する問題がたくさん重なつておるわけです。

そこで私は、ひとつ労働省の考え方をお聞きしたいのですが、先ほど京都証券のときも同じようになことが出ていますけれども、労組法第六条の団体交渉の委任については、今日まで労働省としては、どういう見解を持ってきておるのですか。

○岡部説明員 労働組合法第六条、交渉権限の問題でございますが、労働組合はその交渉権限を何人にも委任することができるわけでございます。したがいまして相手方は、その者との交渉を拒否しえないことは当然でございます。

なお付言いたしますと、先生、先ほど来、日赤姫路病院の団体交渉問題について言及をしておられるわけでありますが、もし、その上部団体といふものが正式に労組法上の労働組合であるといったしますと、その上部団体は固有の団交権を持つのでござりますので、その上部団体も当然のことながら団体交渉権を持つという結論にならうかと思ひます。

○川本委員 もう一つ、団体交渉というものは、これは労使間で行われるわけですかとも、姫路の日赤病院の場合は院長も団体交渉に出ない。副院長も出ない。そして事務部長以下の課長、係長、そういう人たちが、いわゆる病院側を代表して団

わけです。血液センターというのは、血液事業というものは日赤が全国的に取り扱つておる事業だと思うのです。これは非常に公共的な性格の強い事業ですから、国も、これに対しても財政的な補助、援助をしておるのではないかと思うのですけれども、厚生省がやっておる血液事業に対する補助金その他について、まずお聞きしたいと思います。

○古市説明員 日赤の血液事業に対しましては、公共性が非常に高いということから、国の補助金をいたしましては、保存血液供給事業費の補助金ということと、昭和五十三年度には約七億三千万円計上いたしております。しかし、そのうちの約六億二千万円といらものは、血液代金についての自己負担のあつた者に対する給付費の償還といふ形になりますので、先生御指摘の補助金的なものといったしましては、約一億一千万ということになりますか。

○川本委員 そうすると、血液事業については約一億一千万の純然たる補助が出されておる、これは主として赤字補てんというふうに解釈していいのですか。

○古市説明員 血液の保管のための機器のたぐい、それから本社の人物費ということ、それから一部には赤字補てんのための財政調整というのだがございましたが、五十二年度までで、それは薬価基準の中にも積むという形になりました、本社経費と血液保管のための機器の金、こういうふうに御理解願いたいと思います。

○川本委員 ところが、この血液事業についても、兵庫県姫路の血液センターでは、従業員に対する五十一年の夏期の一時金が、全国の血液センターの夏期一時金より、姫路だけが労働組合に加入しておるということを理由に約一ヶ月分ほど少ない回答が出されて、これも不当労働行為だということとで中労委に提訴されたり、いろいろ問題になつてきておるわけです。こういう状態の中で、中労委もいろいろ日赤本社と話し合った結果、日赤の本社では、血液事業は全国一つの事業であり、国からの補助もあることだから、これについても

だ、こういう答弁をしておるわけです。だから私は、そういう場合にでも、労働組合に入つておるからという理由だけで、独立採算になつていなければ不労働行為だと私どもは思うわけです。

これもいろいろ係争中でござりますので問題は十項目という労使間の紛争が現在続いており、そのために病棟閉鎖をやらざるを得ない状態になつてきておる。病棟の閉鎖というのはないけれども、今はその他労働基準法違反の問題等、たくさん何十項目といふ労使間の紛争が現在続いており、現実には看護婦さんの数が五十一年に比べて今日で約四十名余り減つておる、欠員の補充をしてない。あるいは看護学校を卒業した人を故意に採用しない。採用する場合には労働組合に入らぬという契約をした人だけ採用するということですか

ら、例年二十名ないし三十名卒業した場合に、ほとんど八〇%まで姫路の病院に採用されておつた看護婦さんは、五十二年四月には、たった二名しか採用しない。それも労働組合には入らない。こういうよろないいろいろな問題が起つて、これが病棟閉鎖につながり、あるいは地域の医療にまで影響を及ぼすという状態が出てきて、決して好ましいことではない。

私は調べますと、労働省のもとの官僚の方が日本本社の人事部長をしておられるわけです。労働省で長い間、労働行政に携わられた、その経験と知識、それを持つて、労働省を退職された後、そういう公的病院といいますか、公的医療機関の中で労使関係を安定させるために御努力をいただくおるというのは、これは労働省で習い覚えた方程式を、そのまま日赤で適用しておると思いますがどうして、このような事態を二年も三年も放置しているといふのは、これは労働省で習い覚えた方程式を、そのまま日赤で適用しておると思いますがどうですか、その点、ひとつ労働省の見解を伺いた

○閣政府委員 この姫路の赤十字病院の問題につきましては、先生、調査にも行かれまして非常に詳しいわけでございます。そういう意味では私もまだ不勉強でござりますが、どうも、この病院の労使問題には、いろいろ複雑な長い間の紛争がござりますようで、そういうものを解決する基本は、何といっても労使の信頼関係、そういうものが大事であろうかと思います。そういう意味で、中労委の勧告もあったことでござりますし、労使交渉のルールづくりをやりまして、そういうルールに従つて労使関係が正常に動くように関係者が努力を続けるべきであろうと私は思いますが、日赤の管理者の方々も、そういう気持ちで取り組んでおるというふうに私ども思つておりますし、また必要に応じて、日赤本社の方には私ども、これからも指導を行つてしまいりたいと考えております。

そういう意味において、労働省の官僚が後でいろんなところへ行かれて、天下りをされて仕事をされる場合にやはり一つのモラルを持ってもらわなければいかぬ。私は労働省出身だ、労働省出身である限りは、やはり法律に従つて健全な労使関係をつくるために私が役に立たねばいかぬ、その意見を入れられなかつたら私は辞職してもいいんだ。また労働省も、OBですから、労働省の方針と反するような指導をしておる場合には、労働大臣、私は首をすげかえてもいいと思う。やはり、そのぐらいのことがなければ、本来の日本のようなおくれた労使関係を健全に育成させることはできない。

この団体交渉拒否事件なんかは救済命令が出ておる、これに従つたらしいのですよ。ところが、それをまた地裁に申請をして何の利益があります、労使双方とも。病院側に何の利益があります。それを拒否することによつて何年かの後に、どれだけの利益があるのか。そんなことにむだな経費を使って、むだな労力を使ってやる、それを労働省出身の人事部長がおりながら、あえてしておるというところに、この問題のこじれる原因があると思うのです。私は少なくとも、こういう問題をなくするために、これだけ、こじれにこじれたものでしけれども、幸い日赤の人事部長は労働省出身ですから、労働大臣、労働省がひとつ積極的に強力な行政指導をして、早期に解決することによって地域の医療もよくなつていくというようなことで、強力な御指導をいただきたいと考えおるのですが、ひとつ労働大臣の御意見を最後に。

○藤井国務大臣 御指摘の点、至極ごもっともな御意見だと思います。公的医療——医療機関そのものが公共性が非常に強いわけでありますけれども、この日赤という、わけても公的性格の強い病院が長期の紛争をしておるということは一刻も早く解決の道を探査しなければなりません。いわんや、いま具体的な人事担当の人が労働省から出ておるという、こういうことにおいてをやでありますして、やはりわれわれとしては、厚生省あるいは

○**兵庫県**、そういうふたところと十分連絡をとりながら早期にこれが解決するよう助言、指導をいたしたい、このように考えております。

○**川本委員** もう一つだけ最後にちょっと。職業局おいでいただいていますか。これは労働大臣、こういう問題があるのです。最近、地域最賃がたくさん出ておる。労組法の十七条、十八条では、いわゆる労働協約の一般的拘束力あるいは地域拡張適用、こういう問題が規定されておるわけです。ところが最近、こういう事例は非常に少ないと思うのですが、最賃との関連が出てきておるわけです。そこで最終的に一つだけお聞きしておきたいのですが、地域最賃を下回った求人申し込みが職業安定所へ出されて、それを職業安定所が地域最賃とのかわり合いを知らずに職業紹介しておるというような事実が全国で一、二、例として出てきておるわけです。こういう点について、それは好ましいことですか、どうですか。

○**田淵説明員** 先生御指摘のように、一、二そういう事例が見つかりまして、私どもといたしましては、安定所におきましては求人の申し込みの受理に際しまして、もちろん最低賃金法という法令に違反するような求人は受理しないように指導しているところでございますが、高齢者の職業相談室というようなところで、うつかりといいますか、そういう事例が発見されましたので、速やかに是正するよう指導いたしますとともに、全国的にも、そういう誤りを犯さないよう重ねて先ほど指示したところでござります。

○**川本委員** 審議官、これは十七条、十八条のいわゆる拡張適用とも関連がある。そういう拡張適用された場合にも、それを下回る求人申し込みといふものについては職業安定局が注意をして、そういう下回ったいわゆる求人申し込みには紹介をしないという、やっぱり労働省全体としての統一した見解をはつきりしておく必要があるんじやないかろうか、この点だけ強く要望しておきたいと思ひます。

○草川委員　公明党・国民会議の草川でございま
す。

労働組合法の一部を改正する法律案の審議をさしていただきわけでございますが、原則的に私どもも賛成の立場でございますが、この内容を審議する場合に、どうしても、ただいま行われております春闘の問題に関係をするわけでございますので、まず、その点から大臣の見解をお伺いしていきたいというふうに思います。

こうなことを質問をして大変恐縮でございま
すけれども、藤井労働大臣は労働問題については
基本的には、いわゆるハト派だというふうに私ど
もはお伺いをしておるわけであります。スト権問
題についても早期に解決をしたいというようなお
立場と聞いておりますし、あるいはまた去る四月
十七日の公労協への有難回答についても、大臣と
してかなり努力をされたたというよう聞いており
ます。しかし、その後、新聞等でも、十八、十九
日の公労協のストライキ突入から藤井労働大臣の
心境というのは、かなり後退をしてきておるので
はないかと伝えられておるわけですが、そ
の後退をしておること自身が、今日のストライキ
に対する労働省の対応の仕方が非常にノータッチ
的というんでしようか、対応策が官房に比べて、
きわめておくれをとつておるような気がしてなら
ない、こう思うのですが、まず藤井労働大臣の、
このストライキに対する考え方について、お伺い
をしたいと思います。

○藤井国務大臣 結論を先に申し上げますけれども、私は十七日以前と現在と、労働問題に取り組む姿勢において何ら変わっておりません。むしろ進歩はしているけれども後退はしておらない、このように、みずから確信をしておるわけでございまして、いま御案内のような段階に来ておりまして、やはり、この公労協関係の問題処理は、有額回答をした後、公労協側がいわゆる自主交渉、団体交渉をやりたいから、あっせんをしろという、こういう提案でございました。ところが当局側は、もう幾ら自主交渉に応じても、どうにもならない

停申請をしたわけでございます。この両当事者の片一方が調停申請をするならば、やはり労働協約に基づいて相手方も当然この土俵に上らなければならぬという取り決めが基本的にはあるわけありますから、私は、そういうルールに従つて公労協の組合の諸君が一刻も早く事情聴取に応じてもらう。そして、このストは一刻も早くやめてもらつて、そして平和裏に問題の解決をしてもらいたい。これが民主的ルールの労使関係の賃金紛争を解決する一つの基本的なルールではないか、このようになりますから、私は、この問題に対しても全く考えておられるわけでございまして、その方向に行くべく全力を尽くしておるということでありまして、決して私は、この問題に対して無関心であるわけではない。

昨晩も公労協関係の代表者の諸君に私は自分の心境を語る訴えて、そして高度成長の時分から時代が変わつてきておる、新しい時代の対応をひとつしてもらいたい。そして從来のようなスト、処分、ストという悪循環を断ち切つて、この不況に悩み円高の追い打ちを食つておる一般国民全体を考え、特にまた現在問題になつておるのは国民の足に直結するようなストになるわけでござりますから、何とかひとつ、この点、理解ある態度で臨んでほしい。いわんやストを禁ぜられておる現在の公労協のスケジュールストにおいてをやといふ、こういうことを訴えたわけでございまして、また私鉄関係の場合は、これは労使双方が自主的に問題解決に当たりますというので、せつかく現れ、努力をしているわけでございます。残念ながらストに入る前に問題解決ができなかつたことは遺憾でありますけれども、これまた労使の自主的な解決によつて賃金問題を片づけるというのが一つのたてまえでござりますから、たてまえを混乱さすということは、かえつて問題をこんがらかす、こういうことで、決して私は十七日以後えらい後退し傍観している、こういったことは全く私の心地と違つておりますから、この点はひとつ篤く御理解いただきたい、このように思います。

○草川委員 いま大臣が非常に強い決意を表明されておるので、近く私は争議も解決すると思うのですけれども、しかし問題は、現実に伝えられているところは、公労協の問題についても私鉄の問題についても、実は官房側の非常に強い圧力があるということが言われておるわけであります。特に、これはことしの春闘についてのテレビ対談なんかでも、日経連の松崎さんは、某高官という名前で、昨年は民間より公労協の相場が上がったと公に発言をされていますし、また逆に、ことしは、そのような某高官を中心とする官房の方々の力によつて、私鉄としても、あるいは公労協についても、予想外に問題がこじれていますし、また逆に、ことしは、われておるわけあります。だから、いま大臣が言われておるよろな、そういう精神で本当にいま臨むならば、もっと早く私鉄でも争議を解決することができるわけでありますし、あるいはまた、それに連動をする公労協の方々も、少なくとも、とりあえずは、この予算の枠内だけでは当事者能力が当局側にあってしかるべきだし、当局側の方々も、その範囲内では、もっと柔軟な配慮をしていいのではないだろうか。こういうことをしませんと、将来のスト・権問題に対する対応についても私は禍根を残すような気がしてなりません。そういう展望について、もう一度大臣の御答弁を願いたいと思います。

の場合、私はやはり有額回答を出したのですから、やはり十八、九日のストライキは、違法であるストライキにおいておや、一刻も早くこれはやめてもらいたい、こういうことを切々と訴えたのでございます。残念ながらスケジュールどおりのストが十八日、十九日決行されて今日来ておる、こういう状態でございまして、この段階にまいりますと、や和に解決する方法はないのですから、私ははりルールに従つて、第三者の公正な機関として定められておる公労委に対し、その調停に応じ、事情聴取に応ずるという、これ以外には問題を平和に解決する方法はないのですから、私はこの線が一刻も早く軌道に乗るよう、現在許される立場において労働省は関係当局挙げて全力で努力しております、こういう状況でございます。

○草川委員 いま大臣が答弁をなされたわけでございますが、その官房あたりの政治介入はないのではないかだろうか、それは新聞報道ではないだろうか、こう言われたのですが、私はそうではないと思うのです。ここ最近來、労使関係の妥結の内容が外部に正確に発表をされないといふ例が非常にたくさんあるのです。たとえば、これも私鉄総連の二十二日の団体交渉の中でも明らかになつたと言わせておるわけですが、どうして常に頭に浮かべながら交渉される。たまたま、その他他の産業の妥結内容といふものを、それぞれの労使関係は基盤にすることは間違ひはないわけですね。公労協の方々でも民間の相場といふものを、いつも凸版入りで労働組合の内容が発表されておるわけですね。あるいは二十二日の私鉄総連の団体交渉の中では、具体的な電力関係の労働組合の妥結内容というものがプラスアルファがあるではないで、それを伏せて妥結をしようという例が随所にござります。

ほど主張したのは、なぜこうならざるを得なかつたのかというところに今日的な問題がある。だから、それをまず、とめないと、将来にわたって日本本の労使関係というのは禍根を残すと思うのです。あそこはこういふものが出来たではないか、経営側は違うと言ふ。労政事務所だとか、あるいは県の労働部聞いてみても、そういうものは聞いてないと言ふ。しかし現実にもらつてゐるのではないかという話になりますと、そこで他の産業の労使関係といふものが壊れていくということになる。不信感が助長するということにもなる。

私は、ここからひとつ、この労組法の改正の中にも入つていきたいと思うのでござりますけれども、いま、たとえば地方労働委員会についても、中央の労働委員会でもそろでござりますけれども、本来の労働委員会のあり方は、どちらかといふならば調整件数が多くなつていかなければいかぬと思うんです、特に経済的な調整件数というのは。しかし逆に不当労働行為事件の方が増加してきておる。これはそもそも日本の労働省的な、あるいは労働省が管轄をするところの労働委員会制度というのも非常に重大な曲り角、危機が来ておるのでないだらうか、こう私は思うんですけども、その点についての御答弁を願いたいと思います。

方として望ましくないといふ点については、私も同感でござります。

拒否事件が四〇%の二百九十件、こうしたうことになっております。三号事業の支配介入の事業が件数にしまして五百四件、六九%。四号事業、いわゆる労働委員会で証言をした、あるいは申し立てをしたがゆえに不利益扱いを受けたというのが二十件の三%。いずれも一つの事件が一号事件と三号事件と重複するというようなことでござりますので、件数、バーセントが単純集計はできませんが、そういうことでございます。

○草川委員 いま、おっしゃられましたように重複をしておりますので、単純にそれが一番か二番かということがわからぬわけでございますけれども、いずれにしても差別あるいは支配介入といふところが一番多いわけですから、初步的な労使関係のトラブルということが言えると思うのですね。ところが最近、この提案の趣旨の中にもございましたように、非常に複雑な案件というのがふえてきたということが言われております。たとえば地方裁判所が配転の無効判決をした、これは並行審理だと思いますけれども。ところが、無効判決をしたので、会社はそれに対し従えばいいのをすればれども、従わずに自宅待機命令というのを出す。この自宅待機命令を出すので、また当該の方から調整申請が出る。これになりますと堂々めぐりになるわけでございますね。こんなような案件がどんどんふえていきますと、これはもう、また定員を一名ぐらいやしだけでは基本的な解決にならぬと私は思ひのですけれども、不当労働行為の審理のあり方だとか、あるいは裁判所と同時に審査をした場合に、どちらかを優先的にするとか、一方の決定には、もう絶対に従うとか、あるいは打ち切るとか、何かもう少し知恵を出す不当労働行為の処理方法というものはないのでしょうか、お伺いします。

いだらうか、だから、せめてそういうようなもの参考に交渉をしていきたい。こういうことを言つておるわけでございますが、こういう隠し金、いわゆる要結内容といふものは、決して好ましいことではないと私は思つてます。正式に労使関係で妥結したものは堂々と世間に発表されてもいいと思うんです。きょうは労政局長もお見えになりますので、こういうふうな風潮が高まるることはいいところに今日の非常に強い政治的な圧力があることは、たとえこれが定期昇給の内容についても、あるいは是正給という名前についても、あるいは手当だという名前についても、賃金の統計上これは出てくるものかどうなのか、そこもあわせて専門の立場からお聞かせ願いたいと思います。

○北川政府委員　先生御指摘のような新聞記事あるいは労働組合側の主張については、私も読んだりあるいは聞いたりしておるところでござります。それで、このようないくつかの問題につきましては、こゝで、このように実際の妥結の中身を一部裏金で出すというようなことが労使の将来の方向としていか悪いかという点につきましては、これは労使の判断で、私が申し上げることではないのですが、正常な労使関係として決して好ましいとは私は考えておりません。

それから、そういうものについての把握でござりますけれども、いろいろ、うわざがござりますけれども、実態のところは、なかなか把握がしがたいということですけれども、明確に、こういうものを、たとえば昇給昇格原資として出したたる場合には、当然、私たちの方でも集計の対象といたしますけれども、單なるうわざで、そういうものが流れてくれるものにつきまして、そういうものは把握をいたしておらないという現状でございます。

○草川委員　いまの局長の答弁聞いても、それが実態だと思つておるわけでござりますけれども、私が先

ほど主張したのは、なぜこうならざるを得なかつたのかというところに今日的な問題がある。だから、それをまず、とめないと、将来にわたって日本本の労使関係というのは禍根を残すと思うのです。あそこはこういふものが出来たではないか、経営側は違うと言ふ。労政事務所だとか、あるいは県の労働部聞いてみても、そういうものは聞いてないと言ふ。しかし現実にもらつてゐるのではないかという話になりますと、そこで他の産業の労使関係といふものが壊れていくということになる。不信感が助長するということにもなる。

私は、ここからひとつ、この労組法の改正の中にも入つていきたいと思うのでござりますけれども、いま、たとえば地方労働委員会についても、中央の労働委員会でもそろでござりますけれども、本来の労働委員会のあり方は、どちらかといふならば調整件数が多くなつていかなければいかぬと思うんです、特に経済的な調整件数というのは。しかし逆に不当労働行為事件の方が増加してきておる。これはそもそも日本の労働省的な、あるいは労働省が管轄をするところの労働委員会制度というのも非常に重大な曲り角、危機が来ておるのでないだらうか、こう私は思うんですけども、その点についての御答弁を願いたいと思います。

方として望ましくないといふ点については、私も同感でござります。

拒否事件が四〇%の二百九十件、こうしたうことになっております。三号事案の支配介入の事案が件数にしまして五百四件、六九%。四号事案、いわゆる労働委員会で証言をした、あるいは申し立てをしたがゆえに不利益扱いを受けたというのが二十件の三%。いずれも一つの事件が一号事件と三号事件と重複するというようなことでござりますので、件数、バーセントが単純集計はできませんが、そういうことでございます。

○草川委員　いま、おっしゃられましたように重複をしておりますので、単純にそれが一番か二番かということがわからぬわけでございますけれども、いずれにしても差別あるいは支配介入といふところが一番多いわけですから、初步的な労使関係のトラブルということが言えると思うのですね。ところが最近、この提案の趣旨の中にもございましたように、非常に複雑な案件というのがふえてきたということが言われております。たとえば地方裁判所が配転の無効判決をした、これは並行審理だと思いますけれども。ところが、無効判決をしたので、会社はそれに対し従えばいいのをすればれども、従わずに自宅待機命令というのを出す。この自宅待機命令を出すので、また当該の方から調整申請が出る。これになりますと堂々めぐりになるわけでございますね。こんなような案件がどんどんふえていきますと、これはもう、また定員を一名ぐらいやしだけでは基本的な解決にならぬと私は思ひのですけれども、不当労働行為の審理のあり方だとか、あるいは裁判所と同時に審査をした場合に、どちらかを優先的にするとか、一方の決定には、もう絶対に従うとか、あるいは打ち切るとか、何かもう少し知恵を出す不当労働行為の処理方法というものはないのでしょうか、お伺いします。

当然だと思うのです。悪いことじゃないと思うのです。これは最近、調整関係より不当労働行為關係が多いという理由があるからだ。会社業務が忙で十分参与できないので専門で取り組めるような人を推薦してもらいたいという要望がこの中に出ておるわけですが、私は、経営側は經營側で一つの方法だと思うのです。結論的に言うと、今までくる増員の先生方というのは、お互に不当労働行為のプロだ。早く言えば弁護士のような資格を持つ人が出てくるということになりますと、それそれ、この労働委員会というものが闘う場になつていくのじゃないだろうか。これは、本来の増員の趣旨である、先ほども少しあつたのですけれども、労使のトラブルを少なくする、不当労働行為といふものを早く解決するということからほんとうに専門家同士の争いになる可能性になつていてございますが、私も中央労働委員会の事務局におりましての経験からしますと、恐らく日経連、あるいは、これは組合の場合と同じでございますけれども、かつて弁護士をやられた、あるいは法的知識がある方を、この際、増員しよう

○北川政府委員 私は、その日経連タイムスの記事を読んでおりませんので推測しかできないわけ

でござりますが、私も中央労働委員会の事務局に

いうようにお考へになるのか聞かせていただいた

いというように思います。

○北川政府委員 私は、その日経連タイムスの記

事を読んでおりませんので推測しかできないわけ

でござりますが、私が先ほど言ったように、日本の労使関係と

いうのは、かなり質的に変わってきて、安定をし

ておるところは安定してきた。しかし相変わらず

かといふことで、各地域によつては実は大変な問

題になることが多いわけですよ。労働側の推薦に

ついても、日本の組織労働者というは全くの純

中立の方々もたくさんおみえになるわけであります。

あるいは、今は全く純中立の代表の方も、それそれ

見豊かな方、あるいは本当に不当労働行為の問

題等についても純中立的な立場から真剣な取り組

みをなされる方も多いと思うのです。そういう意

味では、委員の推薦についても従来の考え方を少

し変えたらどうだろうか、私はこんなよう思う

のですが、その点についての考え方はどうでしょ

うか。

○北川政府委員 労働側委員につきまして、いま

大変厳しい御指摘がございましたが、いま使用者

側に申し上げたと同様に、労働側の委員の方が、

たとえば任期の二年とか、あるいは極端な場合に

は、その任期の半分の一年で、たらい回し的に交

代をするような事例を間々見受けたるわけござい

ます。

○木野委員長 次に、大橋敏雄君。

○大橋委員 公共企業体関係の労働者の賃金決定

が民間に準拠するという、いわば慣行的なものが

あることから、現在行われているストに複雑微妙

に關係していると私は思うのです。実は先ほどの

ニュース速報でございますが、私鉄スト收拾へ十

一時三十分妥結交渉開始というニュースが入って

いるわけでございますが、私鉄の賃金問題が妥結

すれば、当然それに連動して公労協の問題も、そ

れにならつていく方向をたどると私は思うわけで

ございます。從来、政府は公労協に対しても、違

法ストだからやめろ、やめろと圧力的な指示ばかり

しておきます。したがいまして、いま草川先生御指摘

のようなことにつきましては私も非常に共感を覚

ました。そのことが労働組合の不当労働行為審査

のためにも私は決していいことではないと思って

おります。したがいまして、いま草川先生御指摘

のようないいことにつきましては私も非常に共感を覚

ました。そのことが労

たわけでございますが、今回の労働委員会の定数増加に伴う法律改正につきまして、われわれは基本的に賛成でございますが、人数を多少ふやしてだけで、いま公労委が抱えておる多くの問題が解決されるとは思いません。したがいまして、実は現場の声といいますか、大阪地労委事務局の森本弥介といいう方が「労働法学会誌」ナンバー49に「労働委員会における不当労働行為事件審査の運用から見た問題点」として、かなり長文の論文を出していらっしゃいます。私は、非常に貴重な意見だと思って、これを参考にしながら、幾つか質問し、労働者の見解をただしたいと思ったのでござりますが、時間が非常に限られておりますので、きょうは、とりあえず私が質問したいと思った内容を項目別に挙げておきまして、質問は留保して、後日の委員会に譲りたいと思います。

聞いておつていただきたいと思います。
まず第一に、現在の労働委員会の運営状態は、制度本来の趣旨とはほど遠い状態にある。この際、理念的原点に戻って根本的改革を断行すべきだと思う。これが大臣にお尋ねしたかった第一の問題であります。

次に、地労委の事件数というものが各地労委によつて著しい格差があるわけでございます。特に事件数の多い東京、大阪等は、今回の委員の増員だけで対処し得るのかどうかという問題です。

三番目に、不当労働行為事件の発生を防止するには、何よりも事前の啓蒙、指導が重要である。そのために労政事務所は積極的な役割を果たすべきだと思うが、どうかという問題であつたわけです。これはもう法律改正の事前の問題なんですね。

四番目には、公益委員のあり方によつて労働委員会の活動は決定的な影響を受けるが、現在の公益委員の中には、使用者の立場にあるような人、県の幹部からの天下りの人などもいるようであるし、任命に当たつては労働問題の専門家が入るよう配慮すべきではないか。これは、先ほど言つた論文の中に詳しく出ておりましたので、これを

質問したかったわけでございます。

五番目には、委員の出局日数の実態はどうかということです。常勤並みになつておるのではないことと、このよだな状態に対しても労働省はどう考えておるかということです。

六つ目に、再審査の申し立てがなされた場合、初審命令の履行確保の実がほとんど上がつてしまへん。中労委の履行勧告制度も十分効果が上がつてないわけでございます。もっと実効が上がるような方法を検討すべきだと思うけれどもどうかということです。

七番目に、労委規則四十条第五項によれば、審問の継続、集中の原則が定められておりますけれども、これが守られておりません。審問は長期にわたつて行われております。審査期日の原則を労働委員会規則に明記して、迅速に処理していくようすべきだと思うがどうかということをござります。

それから第八番目には、労使関係法研究会で不当労働行為事件の審査促進の問題を研究するとのことでござりますが、どのような点について論議がなされているのか。

それから九番目に、今回委員を増員する地労委は、法律以外のもので、どこを考えているかといふことです。この法律の提案理由の説明を読んでまいりますと、中央労働委員会そして東京、大阪は明記してありますけれども、その他は政令で定めるとあるわけでございますが、ますこの点どこが予想されているのか、地労委の中で増員を政令で決めるところはどこかということですね。

それで、先ほどと言いました、労政局長の答弁になると思いますけれども、事前の申し立てを起こす前にもつと打つべき手はあるはずだ、こういう観点からの質問に対しても、ます答弁を願いたいと思います。

○北川政府委員 まず、東京、大阪以外に、政令で九名の地労委を決めることができますけれども、当面この法律が公布され、施行されました段階では、事件数その他を勘案いたしまして、北海道と福岡を各側九名の労働委員会として政令指定をいたしたい、こう考えております。

それから、労働委員会にかかります前に、不当労働行為が起らぬないように労政事務所等を通じまして使用者側に啓蒙、労働教育、そういうことを積極的にやるべきではないかという点につきましても、全く私たちも同感でございまして、かつて不当労働行為防止に関しまして、昭和四十六年でござりますが局長通達、さらには四十八年には法規課長通達を出しておりますし、各県の労政職員、労政課長等の会議におきまして、不当労働行為の防止、あるいはそういうことの回避、それについての使用者教育を十分に行うように徹底いたしておりますところでござりますけれども、なお、御質問の趣旨を体しまして今後、労政事務所においては、そのような指導が十分に行われるようにならなければなりませんし、各県の労政職員、労政課長等の会議におきまして、不当労働行為の防止、あるいはそういうことの回避、それについての使用者教育を十分に行うように徹底いたしてまいりたいと考えます。

○大橋委員 では最後に、先ほど申し上げましたように、参議院の審議の中でも答弁がなされていなかったのですが、労使関係法研究会で、この一年くらいをめどに、いま労働委員会を抱えている諸問題を整理して結論を出したい、こういうことのようでござりますが、どのような点について論議がなされているのか、これを答えていただきたく思つて、そのような指導が十分に行われるようにならなければなりませんし、各県の労政職員、労政課長等の会議におきまして、不当労働行為の防止、あるいはそういうことの回避、それについての使用者教育を十分に行うように徹底いたしてまいりたいと考えます。

○浦井委員 労働組合法の一部改正案に関連をいたしまして、主として公労協のスト問題について、まず最初に大臣に二点ほど意見を聞いておきたいと思うわけです。

○木野委員長 次に、浦井洋君。

○浦井委員 労働組合法の一部改正案に関連をいたしまして、主として公労協のスト問題について、まず最初に大臣に二点ほど意見を聞いておきたいと思うわけです。

先ほどからのやりとりを聞いておりますと大臣は、日本の経済情勢は、高度成長の時代は終わつたんだ。減速経済なんだ、低成長の時代なんだ。そこへもつてきて不況が深刻なんだから、民間の回答状況なども見ながら、われわれとしては三・八%の回答をしたんだ。これは誠意を持ってやつたんだ。だから公労協の諸君も誠意を持つて調停の場に臨んでほしい、ルールを守つてほしい。こんなこととも、いまの世論の中では、むしろ不況であるからこそ、一つは生活基盤優先の公共投資を積極的にやれ。あるいは、そういうと

をいただくようにお願いをしておる次第でござります。

○森井國務大臣 労働委員会が発足いたしました當時と、日本の経済社会の実態というのが変わつてきつておるわけでござりますから、御指摘のようになっておるわけでござります。

○大橋委員 時間が来ましたので、あの質問はほんと局長から御答弁をいたしましたように、労使関係法研究会において、大体一年を自安に先日、私からお願いをいたしました。そして御趣旨のような点を踏まえて、ひとつ成果を得て、また御相談をいたしたい、このように考えております。

○大橋委員 後の委員会に譲りたいと思います。それで、先ほどと同様に、このように考えております。

○木野委員長 次に、浦井洋君。

○浦井委員 労働組合法の一部改正案に関連をいたしまして、主として公労協のスト問題について、まず最初に大臣に二点ほど意見を聞いておきたいと思うわけです。

先ほどからのやりとりを聞いておりますと大臣は、日本の経済情勢は、高度成長の時代は終わつたんだ。減速経済なんだ、低成長の時代なんだ。そこへもつてきて不況が深刻なんだから、民間の回答状況なども見ながら、われわれとしては三・八%の回答をしたんだ。これは誠意を持ってやつたんだ。だから公労協の諸君も誠意を持つて調停の場に臨んでほしい、ルールを守つてほしい。こういうこととも、いまの世論の中では、むしろ不況であるからこそ、一つは生活基盤優先の公共投資を積極的にやれ。あるいは、そういうと

力が向上するし、特にいま闘われておる春闘の場合、労働者が大幅な賃金アップを獲得することによって、そういう大きな不況克服の手がかりになります。るというふうに私は考えておるわけであります。

だから政府は、そういうような考え方方に基づいて率先して今度の事態にも対処をすべきではないか。いたずらに民間のいわゆる支払い能力論とうようなものにくみすることなく――これは、そういうことをやつておれば、結局は政府の方針としては誤っていくのではないか、このことを恐れおるわけなんで、第一点として、その点について大臣の御意見を聞いておきたい。

臣としても、そのようなことについて十分配慮していく。物価の安定、雇用の確保、こういったことを考慮いたして今日にまつておるわけでござります。

○浦井委員 大臣、繰り返しませんけれども、やはり経済政策の方向が私は間違つておると思うわけであります。

たつておる原因是いろいろあるうかと思ひます
が、その代表的なことを申し上げますと、やはり
件数が非常にふえておる。そのためには、なかなか
公益委員として処理がし切れないという点が第一
点かと思ひます。

それから第二の原因としましては、事件の内容
が大変複雑化してきておる。たとえば一つの企業
の中に二つの組合が併存しております、その差
別待遇、昇進差別とか、あるいは、そういう待遇
の差別について争いが多くて、これの立証が大変

してい語ってしゃくのでいかがなこのことをおれておるわけなんで、第一点として、その点について大臣の御意見を聞いておきたい。

それから、時間がないので引き続いて大臣に第二点をお尋ねいたしますけれども、そういう状態であるのに、先ほどからの議論を聞いておりますと、七・二%の予算を組んでおるのに三・八%の低額回答をやる。そして、それでここにして調停の場に臨んでこいと、その場に引きずり込もうとしておる。こういう態度は、大臣が誠意のある態度だと言われることどうはらに、私は誠意のない態度だと思うわけです。と同時に、私、先ほど申し上げたように経済政策として誤った方向だとうとうに思うわけです。だから大臣としては、

その当事者にいたすらに圧力をかけるのではなくして、
に、当面、双方が自主交渉ができるような、そ
ういう環境づくりのために労働大臣として努力すべ
きではないか。このことを二つ、まずお尋ねをし
ておきたい。

補足 これがカルトではないか、これ以外に方法はないではないか。平和裏に問題を解決する場合には、これ以外に方法はない、こういう前提で取り組んでまいりまして、そうして、この十七日になりました回答を出してもらったわけでございます。この有額回答の中身について、余りにも低過ぎるではないか、余りにも低位ではないか、確かに、そういう御意見があることも私は承知いたしておりますけれども、そのことが低位であるならば、それを堂々と調停の場において述べてもらう、ルールに従つて事情聴取に応じてもらひ、これ以外に解決の方法はないのではないか、こう私は考えるわけでござりますから、その点はひとつ御理解をいただきたい。

○北川政府委員 まず五十一年の係属不当労働行為件数ですが、中労委が三百二一件でござります。東京地方労働委員会が四百十六件、大阪地労委が三百十九件となつております。これに対しまして処理日数でございますが、これも平均でございまが、中労委の場合には六百三十七日、それから都労委の場合には六百十日、大阪地労委の場合三百七十七日、以上でござります。

それから第三点としましては、審査の手続が、本来、行政的救済ということで簡易にということが制度の目的でございましたのが、民事訴訟的に大変複雑、手数のかかるものになつておるというようなこと、これは先ほど草川先生の御指摘にもございましたように、そのほかに代理人が参加いたしますので、日程等の調整がなかなかつかず、次の審査の日程を入れるのが一ヶ月とか二ヶ月も先になるというようなこともありますかと思います。

それからなお、これは見逃してはならないことは、処理日数が非常にかかるとの原因の中に、和解による解決のための日数が多い。一件和解で

○藤井國務大臣 第一の点に、まずお答えをいたしますが、確かに浦井委員の御主張のような意見があることも私は承知いたしております。ただ、われわれ政府といたしましては、この厳しい経済環境のもとで、何よりも不況を脱出をしていく、そのためには思い切った財政政策をやって、公共事業を中心とした財政政策の運用によって不況から脱出していくという、こういったことによつて雇用の確保と同時に、大切な物価の安定ということを環境整備として政府は全力を尽くす。労働大

同時にまた、七・一%予算計上としておる。その
中において余りにも低過ぎるということは誠意の
ない回答ではないか、これに対しても労働大臣はどう
思うか、こういうことでござります。

これも私は先ほどから御回答申し上げております
すように、あの当時、民間の回答の推移といふこと
とを考えた時分に、私は民間進歩によって誠意の
ある、ぎりぎりの線をひとつ回答として出しても
らいたいと、いうことを提起しておきました。一応
の回答が出たわけでございまして、あの回答は、
政府としては、あの時点において誠意のある回答
であるというふうに理解いたしておるわけでござ
いまして、ここまで来ましたきょう今日、一刻も
早く戦争状態をやめてもらつて、そうして、公労
委の調停の場に上つてもらつて、そしてストをや

○浦井委員　処理日数の数字の提示があつたわけ
であります。が、中労委にしても地労委にしても一
年から二年近くかかるておる。不当労働行為が
あつた、そこで労働組合の方がその申し立てをや
る。ところが長い間、一年なり二年なり放置をさ
れておるということは、これは当然救済の効果も
少なくなるわけでありまして、やはり、これは是
正しなければならぬと思うわけでありますけれど
も、一体こういうふうに事件処理が長期化するよ
うな特別な理由はどこにあるかということです
ね。また今回の改正のように、委員の増員をする
ことによって、どれだけ処理が促進をされるのか、
この辺の見通しについて、お尋ねをしておきたい
と存ります。

落ちますと、その和解にかかるのに三年ないし四年かかっておるというようなものが落ちて、おのずと処理日数があえるというような場合もござりますが、このことは、和解によつて解決することができますが、それ以上の紛争がない、最終的な解決であるという意味では、私たちは、ある程度時間がかかつても和解の意義は認めたいと考えておりますので、その点につきまして処理日数があえることがあつたとしても、その点を割り引いて考えるべきではないかと思います。

なお、これに対する対応として、委員を今回の場合のようにあやしていただければ、どのくらい促進するかということにつきましては、これは制度の抜本的な改善を待たずして、委員の改善のみでは、やはりこれは壁となるものがあるところ、うこ

第一類第七号 社会労働委員会議録第十六号

昭和五十三年四月二十五日

卷之三

とは私も否定ができない、こう考えております。

○浦井委員 きのう労働省の方のお話によれば頓服的な効果だ、委員の定数増はそういうことだということであったわけあります、この内容をもう少し細かく見ていきますと、先ほども労政局長言われたんですが、都労委の五十一年度の四百六十六件、この不当労働行為事件を見てみますと、その内訳は、前年度繰り越し二百八十七件で新規の申し立てが百二十九件、こういうことになつているわけですね。そして一番分類して多いのは、やはり地公労関係六十四件であるわけがありますけれども、その残り三百五十二件のうちで、ずっと一覧をしてみると、かなり特定の企業に集中をしておるようと思えるわけであります。

たとえば日本航空十二件、学研十二件、芝信用金庫八件、北辰電機七件、日産自動車四件、慶応病院四件、石川島播磨四件というようななかで、これは七つ挙げましたわけですが、大体、特定のこれで一五%か一六%に当るわけあります。

特に先ほどもお話をありましたように、日本航空の場合には四十一年の五月に申し立てがあつて、いまに処理ができるおらないというような状況であるわけなんですね。局長は果して増えただけでは、というお話をあつたわけでありますけれども、どういう形で労働委員会の改善をすれば、こういうような長引いた案件の処理が早くなるのかどうか、一偏意見を聞いておきたいと思います。

○北川政府委員 いま先生御指摘のように、特定の事業所の労使関係に関連して不当労働行為が集中的に発生しておるという事案を見られます。したがいまして私たちは、まず不当労働行為事案が発生しないように、その予防、防止、そのための労働教育を、労使、特に使用者に重点を置いて徹底をする、こういうことが不当労働行為事案の制度そのものと取り組むよりも、まず第一に取り組むべきことであろうと思います。

さらに、それでもかつ不当労働行為の絶滅を期すことができませんので、出てきました場合に私たちとしましては、今回のような委員定数の増

幾ら法律ができても、それを知らないと、また過

ちを繰り返すことになりますから、現在の法規は努力でまいりたい、こう思います。

○浦井委員 法規の周知徹底だけでは私は労働省としては物足らぬと思うわけでありますから、そこはひとつ、もつと強力な指導を私は労働

大臣が考えております問題点をほとんど網羅して挙げまして、でき得れば、この一年以内ぐらいの間に何らかの御示唆をいたくよろしくお願いをいたしておりますので、その結論がまとまり次第、われわれとして、これの成案を急ぎたい、こう考えております。

○浦井委員 この点について大臣にお伺いをしたわけですが、こういいうような特定企業に集中している問題、いま局長が言われたように労働委員会の機能の改善ということは必要でありますけれども、それだけでは解決ができない、もつと基礎的問題、不当労働行為が頻発をしやすいというような点にメスを入れなければならぬというふうに私は思うわけなんですが、大臣として、これはもう労働行政全般にかかる問題でありますので、そういうような特定の企業に対する指導をもつと強化すべきではないかと思うのですが、大臣どうですか。

○藤井国務大臣 これは私が申し上げるまでも基本的には信頼関係というものが前提でなければならぬ。それがなかなか実際はむずかしいわけでありますけれども、やはり労使関係というのは違法をしておるということを承知の上で、あえて解雇をして、それで労働委員会に持ちこむ。さらには裁判所にも持ちこむというようななかで、なると、だれが何と言おうとも、これは長期にわたって労働者いじめをしておるということになるわけでありまして、だから私は、ひとつ大臣と局長に最後にお尋ねをしたいのですけれども、こういうような労働者に不利益になるような不當なやり方を起こさせないような、そういう指導を強く希望したいと思うのですが、どうですか。

○北川政府委員 北辰電機の事案につきましては、労働基準局の方で基準法十九条違反の疑いが強いということで強い指導を現にやつておりますから、特に不当労働行為の頻発をしているような事業場に対しては、労働関係法規の周知徹底をひとつ図りたい、このように考へているわけでございまして、法律の改正も、もちろん先ほどお答えをいたしましたように準備を進めておりますけれども、法を正面から無視をして不當に労働者の利益

を侵害するというようなおそれがあるときには、われわれとしましても十分なる行政指導をして、

そういうことが防止できるように下部行政機関にも、その点の趣旨の徹底をいたし、労働者が、そ

ういう不明な使用者のために不幸な事態に遭わないように最大限の努力をいたしたいと考えます。

○浦井国務大臣 局長のお答えしたとおりであります。

○浦井委員 時間が来たようありますからやめますけれども、最後に、公益委員の方々が中労委あるいは東京、大阪などの地労委なんかでは特にひどい労働強化に陥っておられるというふうに私、聞くわけありますけれども、その実情と、そのものは、やはり労働基準法に関連をしたような問題であるわけです。一つ例を申しあげてみますと、先日の当委員会で革新共同の田中美智子議員が質問をしたわけでありますけれども、先ほども多発企業の一つに挙げております北辰電機、ここで最近、労災職業病に認定されておる人を首を切る、基準法十九条の違反であります。そういうことで基準監督署が事前に指導をしたにもかかわらず、なお解雇を強行しておるというような事態があるわけであります。だから、これは先ほども言われておったように、会社が、企業の方が法に違反をしておるということを承知の上で、あえて解雇をして、それで労働委員会に持ちこむ。さらには裁判所にも持ちこむというようななかで、これは長期にわたりますと、中労委の会長さんにつきましては日額一万九千六百円。普通の委員さん方につきましては一万七千七百円。東京の場合、例を挙げますと、会長の場合には月額二十六万円、公益委員月額二十三万円、労使委員は月額二十万円、こういう報酬を差し上げておるわけであります。しかし、職務の内容からいたしまして、このような報酬で十分でないという、こういう点もありますけれども、こういう点もありますけれども、特にまた不当労働行為の頻発しているというのは、関係法規に対する認識が

分とは決して考えておりませんので、私たちは、非常勤の国家公務員の最高限の待遇といふことで従来の慣行をいたしておりますが、さらに、その改善につきましては十分大臣にもお願いをいたしまして、予算折衝上、成果が上がるよう努めたいと思います。

○浦井委員 これで終わりますが、最後に大臣に、冒頭の要望を、もう一度繰り返しておきたいと思います。いまの公労協の人たちの生活実態から

見て、私は、むしろささやか過ぎるぐらいの要求だと思うわけでありまして、労働大臣として、そういう人たちのために最大の努力をしていただこうとを要望して、質問を終わりたいと思います。

○木野委員長 次に、和田耕作君。

○和田(耕)委員 私は、この法案、労働委員会を増員して拡充するということについては賛成でありますので、質問を差し控えようと思っておりましたけれども、現在の公労協のストの事態に対しまして民社党の考え方を申し上げて、そして労働大臣のお答えをいただきたいと思いまして、五分間の時間をいただきまして御質問申し上げます。

昨夜、民社党は東京、札幌、仙台、大阪、福岡、金沢と、全国各地で公労協の違法ストに対する強い抗議の集会を持ったのでござります。

第一点は、違法のストを一月も前から公然と公表して、そして現に実行に移っているわけでなければ、こういう事態を政府は、現在の成田事件等に見られる重大な違法の事犯等に照らしまして、もつと重大な関心を持つてもらわなければならぬ、ということが一点です。

第二点は、労働組合は、自分の主張を貫徹するために、労働者の生活を守るために、万々むを得ないときには、仮に違法であってもストライキをやらざるを得ないというのは、古今東西どこの国でもやっていることあります。もし、そういうことであれば、あえて私どもは反対はしないつもりでございます。しかし、現在の公労協の立場を考えますと、十分その力を持ち、十分自分の意思を発表し、そして、これを貫徹できるような力をもち、機会を持つておるにもかかわらず、いまのような違法ストをするということについては、がまんならない。この問題をせひとと公労協の諸君は深く反省をしてもらいたいと強く願つておるわけです。しかも、違法と知りながら、あえてやつておるわざですから、処分を恐れるということではないと思います。そういうことは男らしくないことだし、みみづらしい。そういう態度はないと思つておりますけれども、違法の事実に対し、政府

は厳重な処分をする必要があると考えておるわけです。

この三点を特に、全国各地で国民大衆に向かって、委員長以下、私も出ました。訴えたわけなんです。こういうふうな主張に対し労働大臣はどういうふうにお考えになるのか、一言お答えいただきたいと思います。

○藤井国務大臣 時節柄、大変重大な問題に対し、きわめて筋を通った適切な御意見を承ったと承知いたしております。

私は、この機会に申し上げますが、いま、お尋ねの公共企業体職員の職務の特殊性と公共性に立脚をして、ひとつこの際、法律で禁じられた違法なストライキはたちどころに中止してもらいたいと、再三要請したのでござります。ところが有額回答の金額が少な過ぎるということ、あるいはまた七・二%予算で一応計上してあるではないかということ、そういったことをたてまえに、あくまで、われわれの要請にこたえていただけない。

同時にまた、ここまで来てやはり制度のたてまえ上、公労委があるわざですから、やはり公正な第三者機関である公労委において主張すべきものは主張してもらいたいということ、そして最終決着を平和裏に片づけてもらって、国民の足を奪うこともなく、不況の長続き、そして雇用の不安に悩んでいるこの現状を十二分に認識をして、私は、良識ある対応をしてもらいたいということで努力をしてまいりました。(「労働大臣も良識を持って対処しなきやいかぬよ」と呼び、その他発言する者多し)高度成長から、われわれの経済社会はすっかり、さま変わりしておるというこの現状認識に立てば、おのずから共通の土俵があるはずだ、見つけてもらいたい、こういうふうに私は話したわけございまして、私はこの際、いろいろ御意見がございましたが、別に申し出もありませんので、直ちに採決いたしました。

○木野委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○和田(耕)委員 その御答弁は、私も賛成いたします。必ず実行していただきたいと思います。

終わります。

○木野委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○和田(耕)委員 その御答弁は、私も賛成をいたしました。必ず実行していただきたいと思います。

終わります。

○木野委員長 これより本案を討論に付するのであります。別に申し出もありませんので、直ちに採決いたしました。

○木野委員長 起立総員。よって、本案は原案の諸要点だけを、ちょっと中身をひとつ繰り返してお聞き取りを願いたいと思います。

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議について採決いたします。

○木野委員長 本動議について採決いたしました。本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

〔賛成者起立〕

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

職務の公共性にかんがみ、法律により一切の争議行為が禁止され、その代りに公労委による調停・仲裁の制度が設けられており、現に公労委において調停手続が進められているところである。このような段階において法の定めるルールを無視して調停に応ぜず、あらかじめ一方的に定めたスケジュールのままに、再び違法なストライキを強行して自己の要求の貫徹を図ろうとするることは、労働組合運動の本来のあり方を逸脱するもはなはだしいものである。

予定されているような大規模かつ違法なストライキが行われることになれば、国民生活、国民経済に大きな混乱をひきおこすことは必至であり、特に現下の厳しい経済及び雇用の情勢の下においては、国民世論を完全に無視した独善であるといわれてもやむを得ない。

関係組合及び組合員諸君が良識をもつて直ちに違法なストライキの計画を中止するよう重ねて強く要請するとともに厳重に警告する。

嚴重に警告するということは、そういう違法なストライキが行なわれる事態である。私は心では泣いておる、こういうことがあります。

○木野委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○和田(耕)委員 その御答弁は、私も賛成をいたしました。必ず実行していただきたいと思います。

終わります。

○木野委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○和田(耕)委員 その御答弁は、私も賛成をいたしました。必ず実行していただきたいと思います。

終わります。

とおり可決すべきものと決しました。

○木野委員長 この際、越智伊平君、森井忠良君、大橋敏雄君、和田耕作君、浦井洋君及び工藤晃君から、本案に対し附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

その趣旨の説明を聴取いたします。越智伊平君、公明党・国民会議・民社党・日本共产党・革新共同及び新自由クラブを代表いたしまして、本動議について御説明申し上げます。

案文を朗読して、説明にかえさせていただきまます。

○木野委員長 労働組合法の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、最近の労働委員会における不当労働行為事件の増加、事案の内容の複雑化等にかかる事項を実現するよう、なお一層努力すべきである。

一 労働委員会の機能の十全な發揮を期するため、審査手続のあり方の検討、円滑な労使慣行の醸成等事件処理の促進について十分配慮すること。

一 労働委員会委員の待遇の改善及び各労働委員会の管轄区域の実情に応じた事務局の整備、拡充に努めること。

一 不当労働行為等事件数の減少を図るため、行政指導及び啓蒙に努めること。

以上であります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願いいたします。

○木野委員長 本動議について採決いたします。

本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

○木野委員長 起立総員。よって、本案について本動議のことく決するに賛成の諸君の起立を求めてます。

すので、これを許します。藤井労働大臣。
○藤井國務大臣　ただいま御決議になりました
帝決議につきましては、その趣旨を十分尊重いた
しまして善処してまいる所存でございます。(拍
手)

○木野委員長 なお、ただいま議決いたしました
本案に関する委員会報告書の作成につきまして
は、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異
議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○木野委員長 御異議なしと認め、さよう決しま
した。

〔報告書は附録に掲載〕

○木野委員長 この際、暫時休憩いたします。
午後零時四十三分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕